

Nivel educativo	I° Medio
Asignatura	Historia, Geografía y Ciencias Sociales
N° de Ficha	6
Objetivo de Aprendizaje	Comprender los principales aspectos correspondientes al periodo Patria Vieja (1814-1817)

Para empezar, te invitamos a ver el siguiente video:
https://www.youtube.com/watch?v=utdhPssi4Fo&ab_channel=PaizerfaustProducciones

LA RECONQUISTA ESPAÑOLA (1814 - 1817)

El virrey del Perú pretendía restablecer el régimen colonial y someter a los chilenos. Para ello envió al brigadier Mariano Osorio, quien venció en Rancagua y asumió la administración civil y militar del país en 1814 y 1815, siendo luego reemplazado por Casimiro Marcó del Pont. Por otra parte, en España, Fernando VII había recuperado el trono y a su retorno fueron eliminados todos los cambios de índole liberal que habían tenido lugar en la península. Sus representantes en América debieron, pues, impulsar la restauración absolutista.

ACCIONES Y MEDIDAS DE LA RECONQUISTA

- Tribunales de Vindicación para juzgar a partidarios y simpatizantes del proceso independentista.
- Papel de policía política desempeñada por el batallón de los Talaveras.
- Abolición de la "Ley de Libertad de Ventres" y fin de la libertad de comercio.
- Clausura del Instituto Nacional y de la Biblioteca Nacional.
- Se devolvió la autoridad eclesiástica al Obispo de Santiago José Rodríguez Zorrilla.
- Se reabrieron las instituciones de la Real Audiencia y la Universidad de San Felipe.

- **El Ejército de los Andes:** En Mendoza, el general José de San Martín, secundado por Bernardo O' Higgins y Ramón Freire, organizaría el llamado "Ejército de los Andes". El plan de San Martín consideraba lograr la liberación de Chile y luego lanzarse sobre el corazón del poderoso virreinato del Perú. Las fuerzas realistas eran superiores en número y para paliar esta desventaja se envió a Chile a agentes a espiar los movimientos de las tropas enemigas. Asimismo, se les encomendó a los más temerarios organizar guerrillas para dispersar las fuerzas del rey. El personaje que adquirió mayor fama en esta tarea fue Manuel Rodríguez.

I. Ejercicios

1. ¿Cuáles fueron las medidas adoptadas por Fernando VII al retomar el trono?

2. ¿Qué medidas adoptaron Mariano Osorio y Casimiro Marcó del Pont durante el periodo de la Reconquista?

3. ¿Cuál fue el objetivo de José de San Martín y el Ejército Libertador de los Andes?

4. De acuerdo a lo planteado en el video. ¿Qué consecuencias tuvo la represión española en la población?

II. Preguntas de Selección Única

1. La reconquista española (1814 a 1817) es considerada una etapa reaccionaria dentro de la lógica de cambios que el sector criollo desarrollaba en el proceso de Independencia. Entre otras medidas, las nuevas autoridades de la mencionada etapa:

- A) perseguían, relegaban y encarcelaban a líderes patriotas.
- B) fortalecieron los lazos con los mestizos para enfrentar a los criollos.
- C) aceptaron las obras educativas criollas de la Patria Vieja.
- D) decretaron un estricto reglamento constitucional.

2. Durante la Independencia hispanoamericana, la etapa de la Reconquista obedeció a un fenómeno común que estuvo asociado con:

- A) el regreso del rey, Fernando VII, y su descontento con las reformas de los patriotas.
- B) el momento en que los realistas lograron su mayor control y poderío militar en el desarrollo de las luchas independentistas.
- C) el cambio de dinastía reinante en España y el inicio de un ciclo de reformas económicas y políticas.
- D) un período de negociaciones políticas de alto nivel, entre los patriotas y los realistas, sobre el futuro de las colonias.

3. La obra más relevante del gobierno de José Miguel Carrera fue el Reglamento Constitucional Provisorio de 1812 pues éste significó:

- A) Una declaración de independencia encubierta.
- B) Modificar las constituciones coloniales.
- C) Adoptar plenamente las Reformas Borbónicas.
- D) La independencia económica de Chile.

4. La etapa de Reconquista, en el contexto de la Independencia nacional, implicó un conjunto de acciones reaccionarias por parte de las administraciones de Mariano Osorio y Casimiro Marcó del Pont. En este sentido, el principal objetivo de estos gobiernos fue:

- A) consensuar el camino hacia la emancipación paulatina.
- B) restablecer la autoridad de la Corona española.
- C) sellar una alianza de reconciliación entre criollos y realistas.
- D) organizar un ejército patriota y realista para liberar al Perú.

5. Durante el período de Reconquista, patriotas chilenos y argentinos conformaron un grupo militar, en la ciudad de Mendoza, dirigido por José de San Martín. Dicho ejército tuvo como principal objetivo:

- A) expulsar al gobierno realista instalado en Chile.
- B) liberar a Buenos Aires de la ocupación inglesa.
- C) proclamar a Bernardo O` Higgins como director supremo.
- D) enfrentar a las tropas federalistas en Argentina.

Solucionario

1	A
2	A
3	A
4	B
5	A